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(Comienza la sesión a las 16 horas y 33 minutos). 

Comparecencia, a instancia de la Junta de Portavoces, de la Consejera de Relaciones 

Ciudadanas e Institucionales para explicar la convocatoria 2016 de ayudas del Gobierno de 

Navarra para la realización de actividades en materia de paz y convivencia. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Voy a empezar ya, porque ya es ahora. Vamos a empezar 

esta comparecencia, cuyo primer punto ha sido solicitado por el grupo del Partido Popular, 

que solicita comparecencia de la Consejera de Relaciones Ciudadanas e Institucionales, la 

señora Ana Ollo, para explicar la convocatoria 2016 de ayudas del Gobierno de Navarra para la 

realización de actividades en materia de paz y convivencia. Y está acompañada, también, por el 

señor Baraibar. Así que le cedo la palabra a la señora Ana Beltrán para que explique. 

SRA. BELTRÁN VILLALBA: Buenas tardes. Gracias, Presidenta. Gracias también a la señora Ollo y 

al Director de Paz y Convivencia que le acompaña, por estar hoy aquí presentes ante nuestra 

solicitud, para que responda y nos explique la convocatoria de ayudas, los 40.000 euros que 

sacó el Gobierno para dar ayudas a asociaciones y entidades locales para actividades en 

materia de paz y convivencia. 

¿Por qué solicitamos esta comparecencia? Porque nos ha parecido que hay algunas cosas que 

son dignas de profundizar algo más en estas ayudas. Por un lado, se habla de que estas ayudas 

tienen como objetivo financiar la organización de actividades abiertas a la participación 

ciudadana, exposiciones, foros... para promover los valores de paz y convivencia, y también la 

realización de actividades relacionadas con las víctimas, que sirvan fundamentalmente para no 

olvidar las acciones. Y se nombra como víctimas a las relacionadas con la guerra civil, con la 

represión franquista y con el terrorismo. 

Y a nosotros nos preocupa, y de ahí nuestra solicitud de comparecencia, por qué no se cita 

expresamente, aunque haya otras víctimas de terrorismo, como puede ser el terrorismo 

islámico, el terrorismo del GAL...a lo que más daño ha hecho en esta Comunidad y está tan 

reciente –las últimas víctimas mortales de la banda terrorista ETA son de hace cinco años–, 

cuando son tantas y tan numerosas y tanto el dolor que la banda terrorista ETA ha causado en 

esta Comunidad. Y no se les hace mención expresa desde su departamento y, sobre todo, en 

estas ayudas. 

No nos pilla de sorpresa porque lo hemos visto en numerosas ocasiones que, desde su 

departamento, no es que se haga caso omiso, no lo considero así, pero, desde luego, se 

pretende difuminar, por decirlo de alguna forma sencilla, a las víctimas del terrorismo de ETA y 

compararlas con el resto de víctimas del terrorismo o cualquier otro tipo de acción del pasado. 

Esta es la memoria reciente y, por eso, quiero saber por qué razón no se cita expresamente a 

las víctimas del terrorismo de ETA. 

Y también quería saber –porque lo he buscado y no lo he encontrado en el Portal de 

Transparencia seguramente, o no he buscado bien o no está– a qué asociaciones y entidades 

locales se les han dado estos 40.000 euros de ayudas, ya que el plazo para solicitar estas 

ayudas finalizó el 20 agosto, por lo menos, eso es lo que viene en los decretos de las 

convocatorias de ayudas. Y si usted nos podría decir quiénes han optado a ellas y quiénes las 
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han recibido o a quiénes se les ha aceptado porque han cumplido los requisitos. O quizá a 

ninguna. Esta es mi intervención inicial. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Gracias, señora Ana Beltrán. Ahora tiene usted, señora 

Ana Ollo, hasta treinta minutos. 

SRA. CONSEJERA DE RELACIONES CIUDADANAS E INSTITUCIONALES (Sra. Ollo Hualde): 

Arratsalde on guztioi. Buenas tardes, a todas y a todos. La señora Ana Beltrán solicita mi 

comparecencia para explicar la convocatoria de 2016 de ayudas del Gobierno de Navarra para 

la realización de actividades en materia de paz y convivencia. Entiendo que se refiere a las tres 

convocatorias de ayudas que se han realizado desde la Dirección General de Paz, Convivencia y 

Derechos Humanos en materia de paz y convivencia, reguladas a través de órdenes forales, 

aprobadas en junio, y que salieron en el Boletín Oficial de Navarra el pasado mes de julio. 

¿En qué están basadas estas convocatorias? Estas convocatorias se encuadran dentro de las 

actividades que este Gobierno desarrolla dentro del compromiso de promover políticas 

públicas que propicien la convivencia y que den respuesta al derecho de las víctimas a la 

verdad, la justicia y la reparación y que, además, también pongan en valor el papel que la 

memoria de las víctimas debe tener en la construcción de una sociedad más justa, más 

solidaria, más ética y más democrática. 

No en vano, este Gobierno, desde el principio, asumió el compromiso de llevar a la agenda 

política, por primera vez, de un modo institucional –y, repito, por primera vez– las políticas 

públicas en torno a las víctimas y a la memoria. Para ello, creó la Dirección General de Paz, 

Convivencia y Derechos Humanos, dependiente del Departamento de Relaciones Ciudadanas e 

Institucionales, que dirijo. 

En el marco de trabajo de estos objetivos, este Gobierno también cree que es necesario lograr 

la mayor implicación posible por parte del conjunto institucional y de la ciudadanía de Navarra, 

a través del tejido asociativo, de las entidades, de las asociaciones, porque estamos 

convencidos de que esa convivencia respetuosa entre diferentes, es una tarea que nos 

incumbe a todos y a todas. 

Así, el programa de trabajo que ya se presentó hace unos meses, cuando aquí en la 

comparecencia del Director General de Paz y Convivencia, que hoy me acompaña, Álvaro 

Baraibar, señaló que impulsaría su labor y fijaba con claridad como tercer criterio esto que les 

acabo de decir, la búsqueda de colaboración e implicación de instituciones y entidades 

sociales. Álvaro Baraibar, en aquella comparecencia, decía: Queremos promover la relación 

entre la Dirección General, el Gobierno y el conjunto de agentes institucionales y sociales 

facilitando la cooperación mutua y la participación en las iniciativas que se desarrollen al 

respecto. Dentro de este objetivo es donde se enmarcan estas tres convocatorias de ayudas. 

Ayudas que, como decía, están a través de sendas órdenes forales y que fueron publicadas en 

el Boletín Oficial de Navarra del 21 julio. 

Estas ayudas tienen como potenciales beneficiarios, en primer lugar, a las entidades sin ánimo 

de lucro que propongan iniciativas a favor de la paz y la convivencia en Navarra; en segundo 

lugar, a aquellas entidades sin ánimo de lucro que impulsen actividades relacionadas con las 
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víctimas de vulneraciones de derechos humanos, producidas en contextos de violencia 

históricos y recientes, como el golpe militar de 1936, la represión franquista y el terrorismo; y, 

por último, ayudas a las entidades locales de Navarra, municipios y concejos. Un inciso: creo 

que es importante desarrollar esta colaboración y esta relación con las entidades locales, ya 

que entendemos que también están llamadas a jugar un papel esencial en la construcción de 

una nueva convivencia inclusiva por su cercanía a la ciudadanía y sus posibilidades de crear 

escenarios de auténtica y respetuosa participación democrática. 

Las tres convocatorias a las que me refiero tienen como objeto favorecer las iniciativas de los 

beneficiarios en actuaciones como la organización de actividades abiertas a la participación del 

conjunto social, por ejemplo, exposiciones, foros, conferencias, debates, encuentros, espacios 

de diálogo y eventos; en segundo lugar, la adecuación y modernización de webs institucionales 

ya existentes, con la finalidad de intercambiar y proponer y difundir contenidos digitales que 

tengan relación con iniciativas de paz y convivencia; y, en tercer lugar, pero no por ello menos 

importante, la organización de planes, diagnósticos y formación destinados a la creación de 

grupos o estructuras que permitan proyectos más estables de trabajo en favor de la paz y la 

convivencia. 

En todos los casos, las iniciativas y proyectos desean contribuir, claramente, a algunos de los 

siguientes objetivos que les voy a enumerar: fomentar el encuentro y la reflexión, el análisis, la 

experiencia cooperativa entre personas y grupos de diferentes sensibilidades políticas y 

universos culturales, religiosos e ideológicos en pro de la paz y la convivencia; promover 

grupos o comisiones de trabajo estables que avancen en el fomento de programas o proyectos 

por la paz y la convivencia; implicar a la población, sobre todo, a las generaciones más jóvenes 

y aquí también quiero hacer un inciso en ese trabajo que también estamos desarrollando 

dentro del Plan de Juventud que el Gobierno de Navarra está trabajando con el liderazgo 

desde la Dirección General de Paz y Convivencia, del grupo de violencia juvenil. Decía que uno 

de los objetivos de estas convocatorias es implicar también a esa parte de la población, sobre 

todo, a las generaciones más jóvenes, en la promoción de una cultura de paz, respeto y 

convivencia, que se anticipe a y prevenga la aparición de nuevas fracturas sociales entre 

ciudadanos y ciudadanas de diferentes ideologías, credos, creencias o pareceres. Y, por último, 

facilitar desde una mirada crítica a nuestra historia reciente –y no tan reciente– de 

vulneraciones de derechos humanos, la promoción de mensajes que trasladen la injusticia y la 

barbarie de la violencia con el objetivo de establecer garantías de no repetición, pensando, 

sobre todo, en las futuras generaciones. 

Me voy a referir ahora a la convocatoria, a una de esas tres a las que usted se refería, de 

realización de actividades en materia de paz y convivencia relacionadas con las víctimas. En 

ella, expresamente en el primer párrafo, se dice que el objeto de la misma es estimular y lograr 

la implicación de asociaciones y entidades sin ánimo de lucro en actividades que tengan como 

objetivo la aplicación de los principios de verdad, justicia y reparación y garantías de no 

repetición, que las víctimas de vulneraciones de derechos humanos, producidas en contextos 

de violencia histórica y recientes, como la guerra civil española, la represión franquista y el 

terrorismo, tienen derecho. Y, al especificar en esa convocatoria el tipo de actividad 

subvencionables, se añade: exposiciones, foros, conferencias, debates, encuentros y eventos 

que sirvan para promover y estimular, en cada localidad, la reflexión y el compromiso respecto 
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a la empatía y la solidaridad que precisan las víctimas, la reparación y los valores de paz y 

convivencia. 

Siendo así, entiendo que nadie que se haya leído la convocatoria de estas subvenciones puede 

dudar, en ningún momento, de la voluntad este Gobierno. La convocatoria está hecha y 

preparada desde el compromiso que este Gobierno tiene con las víctimas y con su derecho a la 

verdad, la justicia y la reparación. Y, además, la convocatoria hace una mención explícita al 

terrorismo. La convocatoria contempla las actividades de asociaciones de víctimas del 

terrorismo, que evidentemente están relacionadas con víctimas del terrorismo de ETA. Es más, 

las asociaciones así lo han entendido, ya que de todas las solicitudes que hemos recibido –y le 

respondo a la segunda pregunta– en una convocatoria que todavía está sin resolver 

formalmente, se desprenden dos tipos de actividades: las impulsadas por asociaciones de 

víctimas del terrorismo y las planteadas por asociaciones memorialistas. Así, en el primero de 

los casos, tanto la Asociación de Víctimas del Terrorismo, la AVT, como la Asociación 

Plataforma de Apoyo a las Víctimas del Terrorismo nos llamaron interesándose por la 

convocatoria y han presentado sendas solicitudes de subvención para actividades dirigidas a 

víctimas del terrorismo. En el segundo caso, asociaciones como AFFNA-36 o Memoriaren 

Bideak han presentado proyectos de reconocimiento y reparación de las víctimas de la 

violencia desatada en Navarra como consecuencia del golpe militar de 1936. 

Evidentemente, tal y como se explicó en esta misma sede, cuando se presentó el programa de 

trabajo de la Dirección General de Paz, Convivencia y Derechos Humanos, cuando hablamos de 

terrorismo, y abro comillas porque son las palabras textuales que aquí se dijeron: «Es 

indudable que el terrorismo de ETA requiere una atención específica por la intensidad del 

daño producido, por la pervivencia de la violencia en el tiempo, también en democracia, y por 

las irreparables consecuencias de las vulneraciones de derechos humanos sufridas a lo largo de 

todos estos años». Un programa de trabajo que usted tuvo la oportunidad de conocer, como 

ya le he dicho, en esta misma sede hace ya meses. 

Por todo ello, señora Beltrán, nos resulta llamativo que a usted le preocupe una convocatoria 

de subvenciones que hace este Gobierno porque no haga una referencia expresa a ETA 

cuando, tal vez, lo que le debería resultar preocupante es que no haya habido, hasta ahora, 

ninguna convocatoria de subvenciones para las asociaciones que trabajan con las víctimas. Y es 

igualmente llamativo que a usted le preocupe que la convocatoria haga una referencia a las 

víctimas del terrorismo de ETA, sin añadir ETA, si simplemente repasamos, por ejemplo, las 

denominaciones de las asociaciones de víctimas del terrorismo, y le voy a decir cuáles son: 

Asociación de Víctimas del Terrorismo, AVT; Colectivo de Víctimas del Terrorismo; Fundación 

de Víctimas del Terrorismo; o el Centro Memorial de las Víctimas del Terrorismo, por cierto, 

impulsado por el Gobierno de Mariano Rajoy. Nadie de los aquí presentes ha dudado nunca de 

que dichas referencias al terrorismo incluyen a las víctimas del terrorismo de ETA, pero 

también incluyen a otras víctimas del terrorismo del GAL, del Batallón Vasco Español, del 

yihadismo y de todas las manifestaciones del terrorismo. 

En esos términos hemos hablado siempre con las asociaciones de víctimas del terrorismo. Y, en 

esos términos se entiende esta convocatoria. Pero, le voy a decir más, ustedes pueden leer las 

convocatorias de ayudas a víctimas que el Ministerio del Interior lleva a cabo: las que 
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corresponden por indemnizaciones por actos terroristas y de ayudas a asociaciones que 

trabajan en apoyo a las víctimas del terrorismo. En ninguna se hace una mención expresa a 

ETA. En ninguna de ellas, señora Beltrán. Ni su propio partido, cuando ejerce gobierno, ve 

necesario explicitar eso. O ¿quizá son también sospechosos de permisividad y complacencia? 

Puede consultar en la página web estas convocatorias. Como también puede consultar la 

convocatoria que a tal efecto hace la Comunidad de Madrid, gobernada también por el Partido 

Popular. Tampoco aparece una referencia explícita a ETA. Como tampoco la hay en la 

convocatoria de la Fundación de Víctimas del Terrorismo que promovió su presidenta, Mari 

Mar Blanco, hoy diputada por el Partido Popular. 

Quizás es que, como usted afirmó en declaraciones a la prensa cuando anunció esta 

convocatoria, los responsables del Ministerio del Interior o de la Comunidad de Madrid, abro 

comillas: «Siguen sin demostrar contundencia en la condena de la acción terrorista de la banda 

armada y recurren, una y otra vez, a la terminología que consideran más apropiada para 

ocultar y camuflar un episodio que ha marcado tanto a todos los navarros o españoles», cierro 

comillas. 

El problema, por tanto, no está en la denominación de la convocatoria de subvenciones ni en 

la acción de este Gobierno, se trata, simple y llanamente y una vez más, de un burdo intento 

por trasladar a la ciudadanía una imagen falsa y distorsionada del compromiso de este 

Gobierno con las víctimas del terrorismo, con las víctimas de ETA, con todas las víctimas. Un 

intento por tratar de dificultar una acción de gobierno centrada en las víctimas, en un 

programa de atención individualizada a las víctimas del terrorismo, que ningún Gobierno 

anterior había impulsado en Navarra en décadas, o en iniciar una colaboración con las 

asociaciones de víctimas del terrorismo por medio de una convocatoria de subvenciones que 

ningún Gobierno de Navarra anterior había llevado cabo –vuelvo a señalar– en décadas de 

ejercicio de Gobierno. Eskerrik asko. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Gracias por la brevedad. Y, ahora, le paso de nuevo la 

palabra a la señora Ana Beltrán. 

SRA. BELTRÁN VILLALBA: Gracias, Presidenta. Gracias, Consejera. Mire, que el Gobierno de 

España del Partido Popular, que comunidades autónomas del Partido Popular convoquen 

ayudas y que no citen expresamente al terrorismo de ETA, no hace ninguna falta, porque todos 

saben lo que el Partido Popular ha sufrido y luchado por el terrorismo de ETA. Lo que no se les 

puede decir a ustedes es lo mismo. Por eso, a ustedes, a su Gobierno y concretamente a su 

Consejería se les pide que especifiquen el terrorismo de ETA. ¿O me quiere decir usted que es 

una burda manipulación que ustedes en un año de gobierno, –tanto que tienen el 

Departamento y la Dirección de Paz y Convivencia, tanto que se les llena la boca de hablar 

constantemente de honrar la memoria de las víctimas, de la dignidad, de la justicia, de todos 

los valores que nos ha dicho que llevan consigo estas ayudas que quieren promover: la 

convivencia, la solidaridad y la paz, dentro de su departamento y de su dirección–, han hecho o 

van a hacer próximamente –organizado por el Gobierno– un homenaje llamado Fascismo y 

lugares de memoria? Otro para los docentes asesinados en el 36; otro con la placa a los treinta 

y tres empleados del Gobierno de Navarra fusilados en la guerra civil, entre otros. ¿Cuántos 

han hecho ustedes específicos para honrar la memoria de las víctimas de ETA? ¿Cuántos han 
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hecho en un año? No me diga que van a hacer. ¿Cuántos han hecho en un año? Cero. Por lo 

tanto, no me venga usted diciendo que esto es una burda manipulación, porque usted sabe 

bien que cuando el Partido Popular le pregunta a usted aquí se centra, fundamentalmente, en 

las víctimas del terrorismo de ETA. ¿Por qué? Porque ustedes, durante su primer año de 

gobierno, no se han caracterizado, precisamente, por defenderlas ni llevarlas en la cabeza 

tanto como llevan a otras. 

También quiero decir que los objetivos que persiguen estas ayudas son absolutamente loables, 

por supuesto, absolutamente loables, en todos los términos que usted ha explicado y que 

vienen expuestos en las ayudas, pero lo importante es que ustedes no predican con el ejemplo 

y quieren diluir a las víctimas de ETA entre otras. Y no lo vamos a consentir. 

Nos parece que ustedes no predican con el ejemplo, que a ustedes se les va la fuerza por la 

boca, por decirlo de otra forma más sencilla, y que ustedes, realmente, no sienten que haya 

que hacer el mismo caso a todas las víctimas del terrorismo, independientemente de que haya 

sido más reciente y que haya producido tanto dolor aquí en Navarra. ¿Saben por qué? A 

ustedes hay que exigirles –lo primero a la Presidenta del Gobierno de Navarra, después a todo 

el Gobierno de Navarra y, fundamentalmente, a su departamento, que promueve la paz y la 

convivencia– que exijan a sus socios de gobierno... porque ¿cómo puede venir usted aquí a 

explicar y a hablar de paz y convivencia y permite tener unos socios de gobierno de una 

formación llamada Bildu que siguen sin condenar los atentados de la banda terrorista ETA? Es 

decir, usted no les exige que apoyen el primer derecho que hay, que es el derecho a la vida. Y 

eso usted no se lo exige a quienes tiene como socios de gobierno. Y quiere venir aquí a decir 

que a usted le importa mucho la paz y la convivencia, cuando son incapaces de plantar cara a 

lo primero que hay que hacer. ¿Ustedes quieren honrar la memoria y la dignidad de las 

víctimas del terrorismo de ETA? Entonces, por lo que tienen que empezar es por decirle a los 

Parlamentarios de Bildu y a toda la formación política de Bildu que está en su Gobierno, que 

condenen los asesinatos. Sin esa premisa es imposible dar veracidad a cualquiera de los 

argumentos que usted –no lo encarno en su persona–, que su departamento y que este 

Gobierno de Navarra nos quieran hacer creer sobre su interés sano de honrar la memoria de 

las víctimas, porque mientras no les exijan ese principio fundamental, ustedes no tienen 

legitimidad moral para hablar de que quieren buscar la paz y la convivencia y enseñar valores 

en esta Comunidad. No sirve. 

Y también le voy a decir otra cosa. Una de estas ayudas que ha presentado, que hay en estas 

órdenes forales, es para entidades locales. Entidades locales, muchas de ellas –usted lo ha 

nombrado y yo lo he leído–, que tienen el objetivo de promover la paz y la convivencia y de 

honrar la memoria. ¿Verdad que lo ha dicho usted y que lo dicen las órdenes forales? A las 

entidades locales que están dirigidas o gobernadas por Bildu, ¿qué les va a exigir usted? ¿Qué 

van a hacer? Porque me gustaría saberlo. Me gustaría saber qué va a hacer Etxarri-Aranatz por 

honrar la memoria de las víctimas de ETA, qué va a hacer Pamplona por honrar la memoria de 

las víctimas de ETA... ¿Qué van a hacer esas entidades locales? Porque ya sé que harán mucho 

por otro tipo de memoria. De eso no nos cabe duda. Pero queremos todas las memorias 

iguales. Y la más reciente, también, o todavía más. Y es que en esa no se ve ningún gesto por 

parte de su Gobierno. 



 D.S. Comisión de Relaciones Ciudadanas e Institucionales Núm. 17 / 27 de septiembre de 2016 

 

8 
 

También quería hacer referencia, por supuesto, a que a usted no se le ha visto ni se le ha oído 

criticar –ni al Gobierno de Navarra–, todas las pintadas a favor de ETA que han aparecido estos 

días por el centro de Pamplona con motivo de las fiestas de San Fermín de Aldapa. Y se las voy 

a enseñar. Si a usted le parece que usted no tiene obligación de llamar la atención a sus socios 

de gobierno... Consejera, por si no las ha visto: Gora ETA, Gora borroka, Josetxo Arizkuren 

secuestrado a 677 kilómetros... Secuestrado ¿quién? Secuestrado, Ortega Lara. Secuestrado, 

Miguel Ángel Blanco y asesinado. Esos son secuestrados. Y usted, Consejera, consiente que 

esto se produzca. No está legitimada para hablar de paz y convivencia, mientras no llame la 

atención a sus socios de gobierno. No está legitimada. Por lo tanto, estas ayudas de las que 

hablamos faltan en el fondo y, por supuesto, en la forma, al no concretar el terrorismo de ETA. 

En esta Comunidad sí que hace falta. Igual en otras no, pero en esta hace falta y es necesario. 

Pero también faltan en el fondo, porque su actuación, la de su departamento, y la del 

Gobierno de Navarra, es absolutamente incoherente con lo que proponen, por no llamar la 

atención y, sobre todo, en este tema, no permitir que sea absolutamente ilegítima cualquier 

colaboración o cualquier tipo de iniciativa que pueda hacer Bildu a este respecto, mientras 

sigue sin condenar los asesinatos de ETA, como he expresado anteriormente. 

También le quería decir, para finalizar, que no sé si recuerda, señora Consejera, que este 

Parlamento aprobó que en las entidades locales donde había habido asesinados por la banda 

terrorista ETA se colocasen placas. Me gustaría saber si usted sabe algo de si se va a hacer 

efectivo ese acuerdo de este Parlamento. Nada más y muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Eskerrik asko, Gracias, señora Ana Beltrán. Y ahora es el 

turno del portavoz de UPN, Iñaki Iriarte. 

SR. IRIARTE LÓPEZ: Muchas gracias, señora Presidenta. Y buenas tardes, señora Consejera y 

señor Director de Paz y Convivencia. Gracias por las informaciones que nos han facilitado. 

Hemos oído con atención las bases de la convocatoria que ha provocado esta sesión 

convocada por el Partido Popular. Es cierto que en las bases de la convocatoria no se menciona 

a ETA. Dicho esto, debo decir que esta no es una cuestión en la que coincidamos con el Partido 

Popular. Tal vez estemos pecando de ingenuos, pero creemos que no. No sé si dentro del 

Partido Popular existe el temor a que el hecho de que no apareciera ninguna mención a ETA 

facilitara que grupos que, de alguna manera, sustentan a ETA, participaran o concurrieran en la 

convocatoria y terminaran resultando subvencionados... Una situación absurda y no creemos 

que sea el caso. Desde luego, de ser el caso, sería escandaloso. 

No nos gusta la idea que ha sugerido la representante del Partido Popular de que los 

homenajes a los muertos en la guerra del 36 puedan servir, de alguna manera, para balancear 

o para blanquear la violencia de ETA. No creemos que ese razonamiento sea correcto. 

No sé si la señora Consejera recordará que, en la primera comparecencia, aquí, en esta misma 

sala, en esta Comisión de Relaciones Ciudadanas e Institucionales, le dije que nosotros 

tendríamos una actitud colaborativa –no sé si me creyó, sospecho que no– pero que, al mismo 

tiempo, trataríamos de defender nuestros puntos de vista con firmeza y claridad. Creo que es 

lo que hemos hecho y lo que vamos a continuar haciendo. En esta cuestión no coincidimos con 

esa preocupación del Partido Popular. Sí coincidimos con otras preocupaciones, como esa de 

qué se va a hacer con las placas en recuerdo a los asesinados por ETA; si van a tomar alguna 
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medida en relación con ese parque temático de homenaje a ETA, de exaltación del terrorismo, 

que se montó durante el fin de semana en la Navarrería; si van a pedir a las entidades locales 

que colaboren en estas cuestiones... Pero entendemos que el motivo de esta sesión no es 

hablar de estas cuestiones, sino que era algo referido a la convocatoria de ayudas. Y, por ahí, 

no tenemos mucho más que decir. Quiero agradecerle la información que nos ha dado y su 

presencia. Nada más. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Gracias, señor Iriarte. Ahora es el turno del señor Patxi 

Leuza, de Geroa Bai. 

SR. LEUZA GARCÍA: Buenas tardes a todos y a todas. Bienvenida, señora Consejera y también 

señor Baraibar. Primero, voy a empezar diciendo que coincido totalmente con el señor Iriarte 

en lo último que ha dicho. Yo también pensaba que íbamos a hablar de la convocatoria. 

Desgraciadamente, no podemos hablar más que de 40.000 euros. A mí me gustaría que fuese 

más dinero, pero entiendo que el presupuesto es el que es, y ojalá que otro año pueda ser 

mucho más. Quiero agradecer estas tres convocatorias. Creo que es la primera vez que se 

hacen por parte del Gobierno. O sea, por mi parte, mis felicitaciones de cualquier manera. 

Yo me he quedado, como dicen los críos, alucinado de que el motivo de la comparecencia haya 

sido lo que ha expuesto la señora Beltrán. No me lo puedo creer. No me puedo creer que el 

problema sea que no tenía la coletilla de ETA. Yo no coincido con la señora Beltrán en que haya 

víctimas de primera y de segunda. Usted siempre lo ha defendido. Yo tengo que reconocerlo, 

que siempre ha defendido que hay víctimas de primera y víctimas de segunda. Para mí, las 

víctimas son víctimas, ni de primera, ni de segunda. Por supuesto que, en los últimos cuarenta 

años, lo que más ha habido aquí han sido víctimas de ETA, pero las víctimas son iguales unas 

que otras. A usted, además, no es la primera vez que le pasa lo que le ha pasado hoy, porque 

ya nos lo hizo con la placa que había, que ni usted sabía que los nombres venían en el lado 

derecho de lo que se puso para las víctimas de ETA. Ni usted lo sabía. Eso es verdadero. 

Entonces, lo que voy a decir es que usted es la reina del mucho ruido y de las pocas nueces. 

Parece que su única intención siempre es buscar un titular para que salga, aunque muchos de 

los titulares, señora Beltrán, cuando después se va a la noticia, el contenido es el que hay. 

(Murmullos) 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Perdonen, pero no pueden establecer... 

SR. LEUZA GARCÍA: Yo no he interrumpido a nadie. 

SRA. BELTRÁN VILLALBA: Pues que se dirija a la Consejera porque yo no soy quien he venido a 

comparecer. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Señora Ana Beltrán, no está en el uso de la palabra. 

SRA. BELTRÁN VILLALBA: Pero usted sí que tiene que moderar, Presidenta. 

SR. LEUZA GARCÍA: Reconozco que puede que no haya sido demasiado objetivo cuando he 

dicho lo que usted no lo sabía. Creo que no lo sabía, sinceramente. Pero su objetividad ha 

quedado en evidencia, cuando le estaba diciendo a la señora Consejera que era la responsable 
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de las pintadas que han aparecido este fin de semana. Eso es una barbaridad. Que yo sepa, 

ayer hubo una declaración firmada por todos... 

SRA. BELTRÁN VILLALBA: Presidenta, no puedo consentir que falte a la verdad. Yo no lo he 

dicho a la Presidenta... 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Perdone, ya le dejaré luego un turno. Perdone, ¿quiere 

usted que suspendamos la reunión? No ¿verdad? Ya le dejaré luego un turno para explicarse. 

SRA. BELTRÁN VILLALBA: No he dicho que la Presidenta sea la culpable. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Señora Beltrán, ¿qué parte no entiende de que no tiene la 

palabra? 

SRA. BELTRÁN VILLALBA: ¿Me va a dejar un turno? Gracias. 

SR. LEUZA GARCÍA: Yo creo que sí lo ha dicho. Además, usted le ha dicho que le hacía 

responsable de las pintadas que había porque usted no hace nada para decir lo contrario. 

Pero, bueno, es igual.  

Geroa Bai siempre ha estado con las víctimas, ahora y siempre. Usted dice que no. Usted dice 

que la memoria de todas es igual. Pero no es verdad. Porque yo, de hecho, he estado en las 

dos convocatorias que han hecho ustedes aquí en la plaza, en las dos. Usted no ha estado en 

ninguna de las que he estado yo, que no sean víctimas de ETA exclusivamente. Para usted solo 

existen esas víctimas. Y yo no digo que no sean importantes. Son tan importantes como las 

demás. Pero usted solo ha estado en esa clase de homenajes. (Murmullos) 

SR. LEUZA GARCÍA: Yo creo que cuando ha hablado usted no la ha interrumpido nadie. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Perdone, señora Ana Beltrán, se lo vuelvo a explicar. Los 

turnos son los turnos. Por favor, le ruego que los respete. Le ruego que los respecte. 

SR. LEUZA GARCÍA: Yo, desde luego, creía que aquí íbamos a hablar de las convocatorias. No 

voy a decir mucho más, porque lo único que puedo hacer es agradecer que haya habido tres 

ayudas, pero es una pena que solamente hayan podido ser tres. Ojalá que el año que viene 

puedan ser más. Y vuelvo a insistir en que esto es hacer mucho ruido, pero pocas nueces. Es 

querer sacar una noticia de donde no la hay. Y no es la primera vez que usted hace esto y ayer 

montó otra de las que usted suele montar y mañana montará otra. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Gracias, señor Patxi Leuza. Y ahora es el turno de la 

portavoz de EH Bildu, señora Bakartxo Ruiz. 

SRA. RUIZ JASO: Mila esker, Presidente anderea. Arratsaldeon guztioi. Espero dut orain nik 

hitza hartzen dudanean lasaitasunez hitz egin ahal izatea. Labur izango naiz. Baina bai 

gomendatuko nioke Beltrán andereari lasai hartzeko. Beste batzuek entzuten ditugu gustuko 

ez ditugun hainbat kontu. Nik uste dut gaur berriro ere zure ansiedadeak edo zure Alderdiaren 

ansiedadeak eraman zaituela ia-ia erridikulua egitera agerraldi hau eskatzearekin. 

[Muchas gracias, señora Presidenta. Buenas tardes a todos. Espero que ahora que tomo 

yo la palabra pueda hablar con tranquilidad. Seré breve. Peor sí que le recomendaría a la 
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señora Beltrán que se lo tomara con tranquilidad. Muchos escuchamos muchas cosas 

que no nos gustan. Creo que hoy, nuevamente, la ansiedad que tiene o la ansiedad de su 

Partido le ha llevado casi a hacer el ridículo pidiendo esta comparecencia.]  

Nik diru-laguntzez gauza gutxi daukat esateko. Iruditzen zait memoria, bizikidetza eta bakea 

bultzatzeko balio duten edozein ekimen ongietorriak izan beharko luketela eta guk deialdiaz 

gauza handirik esateko ez dago. Iruditzen zait agerraldi hau seguru aski informazio eskaera 

bateko asetu beharko lukeela, baina berriro ere topatzen dugu Beltran andreak behar duela 

horrelako erakusleiho bat edo gune bat bere diskurtsoarekin, betiko matrakarekin, aritzeko. 

[Sobre las ayudas económicas tengo poco que decir. Me parece que cualquier iniciativa 

que sirva para impulsar la memoria, convivencia y paz debería ser bienvenida y nosotros 

no tenemos mucho más que decir sobre la convocatoria. Me parece que esta 

comparecencia se tendría que saciar con una petición de información, pero nos volvemos 

a encontrar con que la señora Beltrán necesita un escaparate o lugar de este estilo para 

seguir con su discurso, con la carraca de siempre.] 

Badirudi Beltrán anderearen eta Alderdi Popularraren kezka da ea ETA-ren biktimez gain, beste 

biktima edo elkarte batzuk posible izango zuketen momenturen batean horrelako diru-

laguntzak eskatzea edo bestelako planteamendu batzuk egitea. Tamalez, zailtasun handiak 

izango dituzte eta hori ere Alderdi Popularrari esker gertatzen da, adibidez, Frankismoaren 

biktimez gain eta ETA-ren biktimez gain, tamalez, bestelako biktimek bestelako terrorismo bat 

ere estatu terrorismo bat egon delako herri honetan. Zuk GAL aipatu duzu, baina GAL-eko 

biktimek ere Nafarroan, tamalez, biktima horiek ez daukate aitortze ofizialik. Orduan, Alderdi 

Popularraren esku egon da hemen lege bat abiatuko zenean bestelako biktima batzuk 

aitortzeko eta horiek modu ofizialean diru-laguntza hauetara ere eskaerak egin ahal izateko 

lasai askoz. Zuk ongi dakizu, Beltrán anderea, ez direla aitortza ofizialik daukaten biktimak eta 

hori ere Alderdi Popularrari eskertu beharko genioke. Orduan, larrua behar da momentu 

honetan agerraldi hau zuk planteatu duzun terminoetan planteatzeko. Badaude GAL-en 

biktimak, badaude eskuin muturreko Taldeek eragin dituzten biktimak, badaude Estatuak 

torturaren bidez sortutako biktimak, baina horiek nekez diru-laguntza hauetan aurkituko 

lukete lekua eskaerak jasotzeko. 

Parece que la preocupación de la señora Beltrán y del Partido Popular es si, además de 

las víctimas de ETA, otro tipo de víctimas o asociaciones podrían pedir en algún 

momento ese tipo de ayudas económicas o hacer otro tipo de planteamiento. 

Desgraciadamente, tendrían muchas dificultades, y eso ocurre gracias al Partido 

Popular. Por ejemplo, además de las víctimas del franquismo y de ETA, hay otro tipo de 

víctimas, hay otro tipo de terrorismo que se ha dado, ya que en este país ha habido 

terrorismo de estado. Usted ha nombrado a GAL, pero, desgraciadamente, las víctimas 

de GAL no están reconocidas oficialmente en Navarra. Entonces, aquí ha estado en 

manos del Partido Popular aprobar una ley para que se reconozca a otro tipo de víctimas 

y que estas puedan acceder a esas ayudas económicas tranquilamente. Usted lo sabe 

bien, señor Beltrán, que son víctimas que no están reconocidas oficialmente y eso se lo 

deberíamos agradecer al Partido Popular. Entonces, hay que tener cara para plantear 

esta comparecencia hoy con los términos en los que usted la ha planteado. Hay víctimas 
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de GAL, hay víctimas de Grupos de extrema derecha, hay víctimas creadas por la tortura 

del Estado, pero estas difícilmente podrían encontrar un sitio para poder solicitar este 

tipo de ayudas económicas.  

Beraz, nik uste dut momentu honetan planteatu beharko genukeela ea bestelako biktima 

horiek ere nola jarri maila berean. Zuk esan diozu Kontseilari andereari arreta berbera jartzeko 

biktima guztiei. Larrua behar da hori esateko Alderdi Popularra izan denean hori saihestu egin 

duena.  

[Por lo tanto, creo que en este momento deberíamos plantearnos cómo poder poner a 

esas víctimas al mismo nivel. Usted le ha dicho a la señora Consejera que tiene que 

prestar la misma atención a todas las víctimas. Hay que tener cara para decir eso cuando 

ha sido el Partido Popular el que ha dificultado eso.] 

Y decía que, mientras usted habla para los suyos, esta petición de comparecencia se pasa de 

rosca y, a nuestro juicio, raya en lo ridículo. Precisamente hoy, que el mundo está aplaudiendo 

un acuerdo de paz en Colombia. Incluso su rey, su Gobierno, el Gobierno del Partido Popular, 

se felicita por un acuerdo de paz alcanzado en Colombia, también con una organización 

armada, y el Partido Popular, haciendo gala de esa hipocresía que tan bien le caracteriza en 

este ámbito, está aplaudiendo. 

Entonces, cuando hablamos de convivencia, cuando hablamos de víctimas, cuando hablamos 

de resolución del conflicto, creo que usted también debería ordenar, el Partido Popular 

debería ordenar, los discursos y ordenar los contextos en los que los plantea. Es más, cuando 

hablamos de convivencia y usted saca pintadas anónimas... yo no voy a hablar de nada 

anónimo, voy a hablar de su ministro, el señor Fernández Díaz, que el otro día acudió a 

Pamplona. Y parece ser que el modelo de convivencia del Partido Popular es venir a Pamplona 

a reivindicar que ustedes ganaron la guerra. Pues si ese el modelo de convivencia que quiere 

promover el Partido Popular, desde luego, no va a contar con nosotros. Mila esker. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Gracias, señora Bakartxo Ruiz. Y ahora es el turno del 

portavoz de Podemos, el señor Rubén Velasco. 

SR. VELASCO FRAILE: Gracias, señora Presidenta. Bienvenidos, Consejera y señor Baraibar. 

También comparto las reflexiones que ha hecho el Portavoz de UPN, el señor Iriarte, no 

solamente en la consideración de que esta solicitud de comparecencia es, cuando menos, 

superflua, creo yo, porque parece ser que el problema no estaba en el nombre –terrorismo–, 

sino que estaba en el apellido, porque faltaba la coletilla de ETA. Creo que las explicaciones 

que ha dado la Consejera son bastante aclaratorias de los nombres que tienen las asociaciones 

del terrorismo como la Asociación de Víctimas del Terrorismo, la Asociación Plataforma de 

Víctimas del Terrorismo... Creo que eso ha quedado bastante claro. 

Estamos –y tengo que utilizar la misma argumentación y no me gusta nada, porque preferiría 

superar estas cosas, ya que el motivo de que estemos aquí es trabajar por la paz y la 

convivencia– con lo de siempre, que solo hay unas víctimas: unos caídos por España –solo 

había unos, de un bando– y unas víctimas del terrorismo. Las demás directamente ni se 
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contemplan. ¿Qué le tengo que preguntar? ¿Es Pili Zabala una familiar de una víctima del 

terrorismo? ¿Usted qué cree? Bien, pues ya es un paso. Vamos adelantando. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): ¿Les importa, por favor, no establecer conversaciones 

entre ustedes? ¿Ha acabado usted? 

SR. VELASCO FRAILE: Sí. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Discúlpeme. Ahora es el turno de la portavoz del PSN, la 

señora Inma Jurío Macaya. 

SRA. JURÍO MACAYA: Buenas tardes. Gracias, Presidenta. Buenas tardes, Consejera y señor 

Baraibar. Nosotros en este tema tampoco tenemos mucho que decir. Son unas subvenciones y 

unas ayudas que se han convocado dentro del plan que estaba desarrollando la dirección 

dirigida por el señor Baraibar, bajo su Consejería. Y si las propias asociaciones de víctimas del 

terrorismo de ETA, como la AVT –que son las que verdaderamente están afectadas por el 

terrorismo de ETA– están optando a esta serie de ayudas y se entienden incluidas, creemos 

que el título de la convocatoria no da lugar a ningún tipo de error. 

Creo que sería importante que, en atención a la paz y la convivencia, y a lo que significan, y a 

los pasos que hay que dar por parte de todos, se leyera el preámbulo de la Ley de Víctimas del 

Terrorismo del Estado. Yo creo que está fomentando que todos vayamos hacia una paz y 

convivencia y que todos podamos convivir. Sabemos que ha habido distintos tipos de víctimas 

de terrorismo. Hay víctimas del terrorismo de ETA, pero también hay otras víctimas. Y todas 

tienen que tener el amparo en una ley que las reconozca. Creo que esta ley va dirigida a la 

confluencia de la sociedad en materia de paz y convivencia. Y sería importante que los grupos 

políticos de los diferentes territorios pudiéramos hacer uso de ese camino que se intenta 

iniciar. Lo que no quiere decir ni que caiga en el olvido, ni que caiga en la desmemoria, ni que 

se socialicen determinados terrorismos que han atacado con más violencia determinadas 

comunidades, como puede ser la nuestra, y puede ser la violencia producida por el terrorismo 

de ETA. Y seguiremos luchando por que se produzca la petición de perdón, el desarme, la 

entrega de las armas... Pero yo creo que, muchas veces, meter este ruido político, que 

solamente obtiene rendimiento político para determinados intereses que no están apoyados 

ni siquiera por las asociaciones que hacen una defensa férrea de estas víctimas del terrorismo 

de ETA, poco hace en favor de la convivencia y de seguir dando pasos adelante. Y creo que más 

que obtener un rendimiento político personal, debemos intentar obtener un rendimiento de 

toda la comunidad en la que vivimos, sin caer en ningún momento ni en la desmemoria, ni en 

el olvido. Gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Gracias. Ahora tiene el turno de respuesta la señora Ana 

Ollo y me pide un minuto para prepararlo. 

(Se suspende la sesión a las 17 horas y 15 minutos). 

(Se reanuda la sesión a las 17 horas y 17 minutos). 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Es el turno de la señora Ana Ollo, por favor. 
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SRA. OLLO HUALDE: Voy a ser muy breve. Primero, agradezco el tono de la mayor parte de las 

intervenciones, coincidan o no coincidan con el trabajo de este Gobierno. Pero agradezco el 

tono y también agradezco que se hable de víctimas en este Parlamento y se hable en estos 

tonos, salvo, evidentemente, la señora Ana Beltrán, con la que no puedo compartir parte de 

este discurso. La verdad es que las veces que he estado con usted lo que me demuestra es que 

está llena de prejuicios. Es decir, tiene su opinión fijada, antes escuchar, por lo menos, lo que 

yo hoy aquí he dicho. 

Le reitero, desde luego, el compromiso absoluto de este Gobierno por condenar y rechazar la 

violencia, la violencia pasada, y esperemos que no la violencia futura, y por trabajar por esa 

cultura de paz. Yo creo que hoy aquí le he explicado varias acciones que hemos hecho, a lo 

largo de este año, en el Gobierno, a través de la Dirección General de Paz y Convivencia, con 

esas víctimas que parece que son las únicas que a usted le preocupan, aunque yo aquí 

discrepo. Es decir, las víctimas son, ante todo, una expresión y un exponente del sufrimiento y 

toda víctima lo es, por la injusticia que en ella se ha cometido. Y víctimas hay muchas, de 

muchas violencias. Y también las víctimas del terrorismo de ETA. Por supuesto que sí. 

Y le puedo decir, le puedo reiterar que, durante este año, este Gobierno ha trabajado con las 

víctimas del terrorismo de ETA. Ha trabajado en un programa de atención individualizada en el 

que se ha colaborado prácticamente con todas las víctimas del terrorismo de ETA en Navarra. 

Ha participado acudiendo a homenajes de reparación de esas víctimas, algunos de ellos incluso 

impulsados por su propio partido. Puede hablar con los representantes de su propio partido. 

Ha propiciado esta convocatoria que yo entendía que era de lo que hoy teníamos que hablar 

aquí. Ha propiciado esa convocatoria que no existía hasta ahora. Ha creado una Oficina de 

Atención a las Víctimas, la única comunidad del Estado que no la tenía hasta ahora. 

Y, aun así, usted sigue sembrando esa duda sobre las intenciones de este Gobierno. Pues bien, 

le vuelvo a confirmar que este Gobierno tiene la condena y el rechazo más absoluto de la 

violencia y, desde luego, de cualquier acción que suponga una revictimización de esas 

personas que han sufrido violencia, con una mirada crítica al pasado, desde luego, como decía 

la señora Jurío, no podemos caer en el olvido. Tenemos que hacer esa mirada crítica. Y así está 

trabajando este Gobierno. 

Sobre lo que usted me decía de las entidades locales –que tan preocupada estaba–, le puedo 

decir que, en la convocatoria de entidades locales, ninguna de ellas, ninguna entidad local, ha 

presentado nada sobre las placas, sobre esa moción o esa propuesta que fue aprobada desde 

el Parlamento. Lo podrán hacer en la convocatoria del próximo año. Ninguna de las casi 

trescientas entidades locales de Navarra ha presentado ninguna petición de ayuda en este 

sentido. Hay cuatro solicitudes de los ayuntamientos de Oláibar y Olza, para actos de 

reconocimiento de víctimas del 36; del Ayuntamiento de Tudela para hacer un encuentro entre 

diferentes con las comunidades islámicas; y del Ayuntamiento de Barañáin para potenciar una 

red antirrumores. La convocatoria todavía está sin resolver, pero estas son las cuatro 

entidades locales que se han presentado a esa convocatoria. Entendemos que el año próximo, 

quizás, alguna se anime a presentarla en los términos en que este Parlamento se posicionó. 

En todo caso, yo quería concluir, insisto, con ese compromiso del Gobierno en el que 

seguiremos trabajando, le guste o no, lo crea o no. Nosotros seguimos trabajando, seguimos 
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trabajando en ese programa individualizado de atención a las víctimas, porque creemos que lo 

importante es trabajar con las víctimas, trabajar con ellas, saber cómo están viviendo, qué 

necesidades tienen. Y, muchas de ellas, lo que dicen es que hasta ahora han estado 

abandonadas. Y vamos a seguir trabajando en ese programa de las víctimas del terrorismo y 

también con las víctimas de otras violencias en otro programa que también estamos llevando a 

cabo. 

Y, para concluir, no creo que sea usted quién, para reconocer o quitar la legitimidad moral de 

nadie. En democracia, eso no se hace. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Gracias, señora Consejera, por todas sus explicaciones y 

por el buen tono mantenido. Efectivamente, estaba consultando con el Secretario de la 

Comisión, porque es bastante interpretativo, si se abren o no los turnos. Lo sucedido, desde 

luego, entra perfectamente en lo que sería el debate político. Pero, en cualquier caso, tiene 

usted razón, señora Ana Beltrán. Yo he dicho públicamente que lo iba a abrir y lo abro para 

todos los grupos y les doy dos minutos a cada grupo por si quieren contestar algo. 

SRA. BELTRÁN VILLALBA: Gracias, Presidenta por cumplir su palabra, entre o no entre, 

reglamentariamente hablando. En cualquier caso, yo simplemente , puesto que esto no es la 

primera vez que pasa, me quería referir a que suele ocurrir que, en lugar de atender a la 

persona que viene a comparecer, normalmente, los grupos del cuatripartito se meten con 

quien ha traído la propuesta. 

Pero le quería decir al señor Leuza que yo en ningún caso he dicho que la señora Consejera 

tuviese nada que ver, ni que tuviese la culpa de las pintadas. En absoluto. Sino que el Gobierno 

de Navarra no había hecho nada a ese respecto, habiéndolas visto, que había sido convidado 

de piedra. Y también le quiero recordar –aunque no tendría por qué hacerlo, porque no tengo 

que justificarme, ni mi partido se tiene que justificar– que, en muchos actos... En una de las 

placas que se puso en este Parlamento, ahí estuve yo presente. Y en el último acto en Tudela. 

Y en otros tantos que tenían que ver con la memoria histórica y con las víctimas del 36, si no 

he acudido yo, ha acudido mi partido. Por lo tanto, cuando diga esas afirmaciones, asegúrese 

antes de que sean verdad. 

Y con respecto –y lo quiero decir públicamente– a las palabras que ha dicho la portavoz de 

Bildu, a micrófono abierto, usted también tiene que tener en cuenta que durante la pasada 

legislatura, cuando no era Gobierno, estaba todo el día preguntando cosas que a muchos nos 

parecían ridículas y a usted le debían de parecer absolutamente estupendas y perfectas. Por lo 

tanto, deje libertad a cada uno. Y simplemente quiero recordarle que efectivamente hoy se ha 

firmado un acuerdo histórico, pero lo primero que ha hecho el representante de las FARC es 

pedir perdón por el daño causado y el dolor producido a lo largo de tantos años de lucha 

armada. Y ustedes aún no lo han hecho. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Gracias, es el turno del señor Iriarte. Dos minutos. 

SR. IRIARTE LÓPEZ: Muchas gracias, señora Presidenta. Me va a sobrar tiempo. Simplemente 

quiero puntualizar que antes de la actual oficina existía la Oficina de Atención al Delito. Es una 
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oficina que ya existía en los años del terrorismo y que ha atendido también a numerosas 

víctimas del terrorismo durante todo ese tiempo. Nada más. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Gracias. Señor Patxi Leuza. 

SR. LEUZA GARCÍA: Gracias, señora Presidenta. A mí también me van a sobrar casi dos minutos, 

porque es para decirle a la señora Beltrán que es muy difícil mantener un respeto, que usted 

pide, cuando hay una comparecencia de la señora Consejera para que dé explicaciones sobre 

las subvenciones y usted se dedica a hablar de otras cosas. Usted se dedica a hablar de las 

pintadas que ha habido este fin de semana, las cuales... mediante una declaración institucional 

que se aprobó ayer en el Ayuntamiento de Pamplona, firmada por todos, señora Beltrán. Y 

cuando usted se encuentra ante una encerrona, como la que le ha contestado la señora Ollo, 

usted hace victimismo puro, y sale dando mamporrazos a diestro y siniestro. Entonces, 

después, cuando nos toca el turno a los demás, le contestamos. Gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Gracias. ¿No quiere hablar, señora Bakartxo Ruiz? ¿Señor 

Velasco? ¿Señora Jurío? 

Ahora sí que ha terminado esta parte de la Comisión. Vuelvo a agradecer tanto a la señora 

Consejera como al señor Baraibar, que hayan estado, las explicaciones pertinentes y el tono, 

que es algo que todo el mundo debería guardar en las Comisiones. Gracias, y seguimos con la 

segunda parte. 

Pregunta sobre el reparto del gasto en comunicación en los medios informativos, presentada 

por el Ilmo. Sr. D. Guzmán Miguel Garmendia Pérez.  

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Dejo un minuto para que cojan los papeles. Continúa la 

Comisión. Les recuerdo que continúa. Y ahora vamos a ver una pregunta hecha por el señor 

Guzmán Miguel Garmendia del Partido Socialista de Navarra, en el tema del reparto de gasto 

en comunicación en los medios informativos. Le doy la palabra al señor Garmendia. 

SR. GARMENDIA PÉREZ: Arratsalde on. Buenas tardes. Muchas gracias, señora Presidenta. Y 

gracias a la señora Ollo por estar aquí y acceder a responder esta pregunta. Y es muy clara. 

Simplemente, después de una moción que se aprobó en esta misma sala, quería preguntar si el 

Gobierno considerará repartir de forma equitativa el gasto en comunicación en los medios 

informativos y en función de qué parámetros se ha decidido. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Como bien sabe tiene también treinta minutos. 

SRA. OLLO HUALDE: ¿Treinta? Cinco, ¿no? 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Perdón. Cinco. 

SRA. OLLO HUALDE: Arratsalde on berriro. Señor Garmendia, ante la pregunta que usted me 

hace, le puedo confirmar que el Gobierno ya reparte el gasto en publicidad institucional de 

manera equitativa y de acuerdo con las limitaciones presupuestarias y los criterios de eficacia. 

Concretamente, el Gobierno gestiona y distribuye la partida de publicidad institucional con 

criterios que se derivan de la Ley 29/2005 de Publicidad y Comunicación Institucional, y de la 

Orden Foral 1/2003 de 11 noviembre, que determina las directrices en la materia en Navarra. 
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Como principios básicos de esta legislación destacan el interés general, la lealtad institucional, 

la veracidad, la transparencia, la eficacia, la responsabilidad, la eficiencia y la austeridad en el 

gasto. De esta manera, la publicidad institucional gestionada por el Gobierno de Navarra está 

fundamentada en el principio de utilidad pública. 

Como usted sabe, la orden foral del 2003 establece que, con carácter general, los espacios de 

publicidad se contratarán con las empresas titulares de los medios de comunicación de 

Navarra en función de la difusión que estos tengan. Y, también en determinados casos 

específicos, se podrán contratar con titulares de medios de comunicación de empresas 

domiciliadas fuera de Navarra. Este es el criterio que se está utilizando desde la Dirección 

General de Comunicación y Relaciones Institucionales. Fundamentalmente, el criterio de la 

difusión de cada medio, como criterio para modular los porcentajes. Pero, además, se 

contemplan otras cuestiones como los públicos objetivo a los que va dirigida la campaña, la 

pluralidad política, la pluralidad lingüística, los índices de penetración comarcal, la 

territorialidad y la sectorización de las campañas. 

De acuerdo con estos criterios, la publicidad se distribuye básicamente entre los dos periódicos 

editados en Navarra: Diario de Navarra y Diario de Noticias; las radios comerciales con licencia 

que emiten en castellano: SER, Onda Cero y Cope; las radios comerciales con licencia que 

emiten en euskera: Euskalerria Irratia y Xorroxin Irratia; y los medios online de mayor difusión: 

diariodenavarra.es y noticiasdenavarra.es. 

También le debo decir que, en función del tipo de campaña, como decíamos antes, se pueden 

incluir otro plan de medios, como televisiones con licencia de emisión de TDT en Navarra; 

medios especializados; otros medios online; otros periódicos con presencia en Navarra, como 

Gara o Berria. Además de otros soportes como marquesinas, villavesas, publicidad en salas de 

cine, etcétera. 

En cuanto a los parámetros sobre audiencias, existen distintos sistemas de medición, como el 

señor Garmendia conoce, aunque ninguno es exacto, ni siquiera los basados en analítica web, 

ya sean de código o de muestras de usuario. Tengan en cuenta que en las estadísticas de 

Internet una misma persona puede ser contabilizada como distintos usuarios según acceda en 

un mismo día desde su móvil, la tableta, el ordenador fijo, el ordenador del trabajo, el 

ordenador de casa... Pero sí que hay sistemas que nos ofrecen un mapa general de audiencias 

que nos puede ser útil. En el caso del Gobierno de Navarra, para tener una referencia de 

difusión de medios, se optó, hace casi veinte años, por el estudio de audiencia de medios en 

Navarra de la empresa CIES, que conocerá muy bien el señor Sánchez de Muniáin, aquí 

presente. El estudio se compone de dos olas realizadas en marzo y octubre, y consta de 1.000 

entrevistas cada una de ellas. Por ponerle un ejemplo, en el último estudio de CIES de mayo de 

2016 –que lo tengo aquí– en las ediciones electrónicas visitadas en Navarra en un mes venía: 

Diario de Navarra, con 191.000; Diario de Noticias con 155.000; El País, 90.000; El Mundo, 

66.000; Marca, 49.000; Gara, 21.000; y Berria 10.000. Estos son los medios que aparecían en el 

estudio de CIES, en la última oleada, que es de mayo de 2016. 

Con este tipo de mediciones obtenemos datos de audiencia que incluyen lectura de periódicos, 

secciones más leídas, etcétera. Estos son los criterios y los parámetros con los que el Gobierno 

reparte el gasto publicitario, de la manera más equitativa posible, criterios que están basados, 
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como he dicho, en los principios básicos de la normativa vigente, es decir, la ley de publicidad 

institucional y la orden foral que regula el tema en Navarra, y en las correspondientes 

mediciones de audiencia. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Gracias, señora Consejera. Y ahora es su turno, señor 

Guzmán Garmendia. 

SR. GARMENDIA PÉREZ: Muchas gracias, señora Consejera, por su respuesta. Mire, yo tenía 

perfectamente preparada mi intervención, pero me la ha descolocado. Le tengo que decir que 

me ha descolocado completamente, porque vaya datos nos ha dado. Vaya datos más viejos. Es 

decir, usted nos está diciendo que, a día de hoy, se está basando en el reparto de la publicidad 

en una ley de 2005, cuando Internet no lo cogía ni una décima parte de la población, y en una 

orden foral de 2003, cuando Internet era ciencia ficción en Navarra. 

Se basa en eso y después me dice que eso es interés general, transparencia y utilidad pública. 

Y usted lo que me demuestra es que no escucha al Parlamento. No escucha al Parlamento, ni 

escucha a la realidad, ni escucha a la gente. La gente está en otro lado. La gente se ha ido de 

los medios tradicionales poco a poco. La gente está en otro sitio. 

Mire, nosotros, el grupo parlamentario socialista, en este momento, lo que le está pidiendo a 

usted es transparencia. Y ustedes no están teniendo transparencia con el reparto de 

publicidad. De los medios que ha dicho, yo le puedo decir muchos más medios en los que 

ustedes están poniendo publicidad institucional en Internet y no los ha mencionado, y no 

están en el CIES. Yo simplemente le estoy pidiendo transparencia. Es así de sencillo. Eso, por 

una parte. Y, por otra parte, le estoy pidiendo que haga caso al Parlamento, que ha pedido una 

fórmula basada en otros criterios para contabilizar la publicidad. Qué casualidad que los únicos 

que votaron en contra fueron Geroa Bai. Qué casualidad. El resto, o votamos a favor o nos 

abstuvimos. Pero eso salió aquí de una moción, de esta misma sala. 

Usted, Consejera, lo que ha hecho muy bien es poner de acuerdo a todos los medios de 

comunicación para que estén cabreados. Porque están todos cabreados. He hablado con todos 

y todos están cabreados. No le gusta a ninguno el reparto que se está haciendo. Están 

cabreados del primero al último. Incluso los que pudieran parecer más afines –con los que 

también he hablado, por supuesto, porque he hablado con todos, faltaría más– están 

cabreados. Porque ellos mismos están exigiendo esta fórmula. Y yo le voy a proponer una 

fórmula. Pero también le voy a pedir transparencia a estos mismos medios de comunicación, 

porque todos han venido a enseñarme sus datos de Google Analytics, que es el marco común 

en el área de Internet, hay otros en el área de papel, otros en televisión y otros en prensa. 

Usted ha hablado de televisión, pero ustedes no se anuncian en televisión, pero eso es otro 

cantar. Pero han venido con Google Analytics, pues que lo publiquen, que lo publiquen y así 

podremos hacer un reparto equitativo. Pero, claro, como tenemos una ley de 2003, cuando no 

existía Google Analytics, pues mal vamos. 

En la moción hablamos –y así venía en la propuesta de resolución– de que queríamos repartir 

de forma equitativa, cuantificable y medible –podían ser usuarios únicos o lectores únicos–, 

para asemejar. Pero puede ser que la fórmula matemática tuviese que ser más amplia. Y yo le 

propongo aquí que la fórmula matemática tendría que tener lectores o usuarios únicos: ver 
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cuántos usuarios únicos tiene una página web o cuántos lectores tiene, o cuántos oyentes 

tiene... esa es una forma. Pero también habría que ver qué cobertura tiene y meterlo en la 

fórmula. También habría que ver qué empleo están dando estas empresas y qué economía 

generan, habría que ponerlo en esa fórmula. También habría que ver qué aportación en 

materia fiscal están teniendo. Y también qué inversión en obra social hace cada uno. Sume 

esos cinco componentes, divídalo entre todos y haga su reparto equitativo. Pero no se invente 

que hay una orden foral de 2003 y una ley de 2005 en la que, encima, tienen que estar en el 

CIES. Les recuerdo que para estar en el CIES las empresas tienen que pagar. Eso es ayudar al 

entendimiento, eso es ayudar a que salgan nuevas empresas. El solo dejarlo a los de siempre 

no puede ser. 

Nosotros queremos establecer unos objetivos claros por esta comparecencia. Le estamos 

pidiendo unos objetivos claros. Y esos objetivos son la no discriminación de ningún medio de 

comunicación. De ninguno, porque no nos vamos a poner ni a un lado, ni a otro. Pero, desde el 

año 2003, el mundo ha cambiado mucho y, sobre todo, ha cambiado el mundo de Internet y el 

mundo de las tecnologías. Y hay otros medios de comunicación y ustedes lo saben porque 

incluso pusieron un banner en un blog por 4.000 euros. Porque les hice la pregunta. Les 

pregunté cómo había ido la campaña de Hacienda y dónde habían puesto los duros. Y, desde 

luego, lo que usted ha dicho de reparto equitativo, nada. Publicaré esa respuesta. Nada. Y le 

he vuelto a preguntar dónde han invertido ustedes la campaña del euskera. ¿Dónde la han 

invertido? A ver si responde a los criterios equitativos de transparencia y de utilidad pública, 

que usted se refiere a la ley de 2005 y a la orden foral de 2003. En absoluto. Porque, ¿por qué 

a pequeñas webs sí les ponen anuncios y por qué a pequeños diarios sí les ponen anuncios y a 

otros no? ¿Esa es la equidad? ¿Esa es la transparencia? No hay transparencia por su parte y no 

le compro lo que usted ha dicho por viejuno y porque no se ajusta a lo que usted misma me ha 

respondido. 

Nosotros queremos un principio de equivalencia y de equidad, y queremos reconocer la labor 

de servicio público de los medios, pero de todos los medios. Por lo tanto, señora Ollo, yo le 

digo –y acabo ya– que hable con todos, como hemos hablado nosotros desde el grupo 

parlamentario socialista. Muchos de ellos han venido, e, insisto, a esos medios les pido 

transparencia para que hagan públicos los datos que nos han enseñado. Hablen con todos. 

Busquen la fórmula. Y, desde luego, aquí nos va a encontrar cada vez que tenga una campaña. 

Porque, desde el grupo parlamentario socialista, vamos a incidir y vamos a seguir trabajando. 

No es una amenaza. Se lo debemos a la gente, a la transparencia y a la gente porque es dinero 

público, es dinero de los contribuyentes que ustedes están repartiendo a su libre albedrío, a 

pesar de las excusas que me pone. Nosotros vamos a seguir preguntando, campaña tras 

campaña, adónde va, hasta el último céntimo. Muchas gracias. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Gracias. Ahora le queda un minuto a la señora Consejera. 

Si no les importa escucharla. Si no les importa, es el turno de la señora Consejera. Tiene un 

minuto. 

SRA.CONSEJERA DE RELACIONES CIUDADANAS E INSTITUCIONALES (Sra. Ollo Hualde): Yo creo 

que transparencia hay porque usted conoce datos que, por lo visto, los demás no conocemos. 

Le aseguro que nosotros también hablamos con todos los medios de comunicación. Y, 
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efectivamente, echan de menos más presupuesto de publicidad para todos. Es decir, es un 

problema de recursos, no de reparto, en muchos casos. 

Me gustaría saber qué medio de comunicación echa en falta en estas inserciones publicitarias. 

Yo le puedo decir que estos sistemas de medición… Usted cree que el sistema de CIES no es 

perfecto, perfecto no es ninguno, e incluso todos los sistemas de medición libre basados en 

Analytics... Le puedo decir el último, de agosto de 2016, de Comscore, en el que los dos 

primeros medios digitales son diariodenavarra.com y noticiasdenavarra.com, en los que 

estamos poniendo la publicidad. Es decir, los datos corroboran dónde estamos poniendo la 

publicidad. También en esos sistemas que usted dice que son los fiables. 

Yo, evidentemente, cualquier cosa que, desde luego, avance en un reparto más equitativo... 

pero también le insisto: no sé qué medio de comunicación o qué medios de comunicación 

echa de menos. Le puedo decir que hay medios de comunicación que incluso han ofrecido 

banners gratis al Gobierno de Navarra para algunas de las campañas. Y usted los ha podido ver. 

Pero le puedo decir también que el Gobierno de Navarra tiene que actuar con criterios, desde 

luego, de seguridad jurídica, y la ley de publicidad es muy clara. Depende de las audiencias. 

Eskerrik asko. 

SRA. PRESIDENTA (Sra. Sáez Barrao): Ahora sí, vamos a levantar la sesión y espero que tengan 

una buena tarde. Gracias, una vez más, señora Consejera y señor Baraibar. 

(Se levanta la sesión a las 17 horas y 40 minutos.) 




